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ОТСЕЧЬ УСТАРЕВШЕЕ
Выступая на Гайдаровском 

форуме, глава Правительст-
ва РФ заявил, что к 1 февра-
ля 2020 года надо пересмо-
треть регуляторные требова-
ния к бизнесу (а их более де-
вяти тысяч) и все устаревшие 
отсечь методом «регулятор-
ной гильотины». Прежде всего 
это коснётся наиболее зарегу-
лированных секторов – тран-
спорта, экологии, промыш-
ленной безопасности, ветери-
нарии, санитарно-эпидемио-
логического надзора.

«Регуляторную гильотину» 
и в целом улучшение условий 
ведения бизнеса в Татарстане 
обсудили в Торгово-промыш-
ленной палате на круглом сто-
ле «Акселерация субъектов ма-
лого и среднего предприни-
мательства РТ».

«Малому бизнесу надо со-
здать максимально комфорт-
ные условия», – подчеркнул в 
своём выступлении министр 
экономики Фарид Абдулгани-
ев. Он напомнил, что Прави-
тельство России с этого года 
запускает отдельный нацио-
нальный проект по поддержке 
малого и среднего предпри-
нимательства.

По вопросу избыточности 
требований, которые предъ-
являются к бизнесу, Фарид 
Абдулганиев высказался так: 
«Они бывают зачастую не-
обоснованно завышены, и не-
которые из них остались ещё 
с советских времён». По его 
словам, избыточные и уста-
ревшие требования будут от-
сечены «регуляторной гильо-
тиной».

Первый заместитель пред-
седателя правления – дирек-
тор Департамента развития и 
поддержки предприниматель-
ства Торгово-промышленной 
палаты РТ Артур Николаев за-
явил, что подобную рефор-
му недавно провёл у себя Ка-
захстан. Там всего за год ко-

личество регуляторных тре-
бований к бизнесу сократили 
почти в два раза.

ПОМОЧЬ В РАЗВИТИИ
Министр экономики отме-

тил, что на федеральном уров-
не утверждён план трансфор-
мации делового климата с це-
левыми показателями до 2024 
года. Он напомнил, что Татар-
стан традиционно занимает 
лидирующие места в Нацио-
нальном рейтинге инвести-
ционного климата, который 
ежегодно формирует Агент-
ство стратегических инициа-
тив. По итогам 2018 года рес-
публика стала второй после 
Санкт-Петербурга (в 2017 году 
была третьей). «Татарстан идёт 
вперёд, но ряд регионов пока-
зал более высокую динамику», 
– прокомментировал рейтинг 
Фарид Абдулганиев. Он под-
черкнул, что проделана рабо-
та над ошибками, и для улуч-
шения делового климата бы-
ла сформирована дорожная 

карта. По ней уже работают 
все профильные министерст-
ва и ведомства по своим зонам 
ответственности. В частности, 
сокращается время оказания 
государственных и муници-
пальных услуг, получения раз-
решительной документации.

Председатель Комитета 
Госсовета по экономике, инве-
стициям и предприниматель-
ству Марат Галеев напомнил, 
что в развитии малого бизнеса 
в России было несколько эта-
пов. В конце 80-х годов бур-
но развивались кооперативы, 
а у предпринимателей от эн-
тузиазма светились глаза. По-
сле 2000 года произошло не-

которое «закручивание гаек», 
и часть бизнеса ушла в тень. В 
Татарстане малый бизнес рос, 
но остановился в доле в ВРП 
на уровне 23–25 процентов, 
и уже много лет этот показа-
тель не меняется. Значит, что-
то не в порядке в основе. И 
сейчас с помощью националь-
ного проекта власть пытается 
начать процесс, по сути, с чи-
стого листа. С малым бизне-
сом надо быть одновременно 
и добрым, и строгим. Беско-
нечные штрафы как мера воз-
действия не работают. Ког-
да речь идёт о безопасности 
жизни и здоровья людей, про-
верки должны быть строгими, 
но тысячи стандартов и нор-
мативов нужно упростить. Во 
многих сферах штрафы мож-
но заменить предупредитель-
ными мерами.

Обращаясь к предприни-
мателям, Марат Галеев посо-
ветовал им сформулировать 
свои предложения по улуч-
шению бизнес-климата. И эти 
инициативы парламент Татар-
стана готов довести до Прави-
тельства и Президента России 
(так как ряд силовых ведомств 

подчиняется напрямую главе 
государства).

Первый заместитель ми-
нистра экономики – началь-
ник Департамента развития 
предпринимательства и кон-
куренции Рустем Сибгатуллин 
обозначил главные цели на-
ционального проекта по под-
держке малого и среднего биз-
неса к концу 2024 года: увели-
чить численность занятых в 
российском секторе МСБ до 
25 млн человек (сейчас около 
19 млн), а долю этого бизнеса 
в ВВП – до 32 процентов (сей-
час 22 процента). Ключевые 
показатели по Татарстану: уве-
личение количества занятых в 
малом предпринимательстве 
с 530 до 570 тысяч человек, а 
доли в ВРП – с 25,6 до 27 про-
центов.

Рустем Сибгатуллин на-
помнил о тех мерах систем-
ной поддержки малого биз-
неса, которые реализованы 
в Татарстане: развитая сеть 
технопарков и бизнес-инку-
баторов, специальные Центр 
и Фонд поддержки предпри-
нимательства, льготное кре-
дитование от Гарантийного 
фонда РТ, образовательные 
проекты.

На круглом столе испол-
нительный директор неком-
мерческого партнёрства «Ло-
гистика и автоперевозки Та-
тарстана» Сергей Сотников 

Владимир МЕДИНСКИЙ, 
министр культуры 
России:

Мы запустили 
федеральную про-
грамму, по которой 
софинансируем 
строительство 
сельских домов 
культуры на общую 
сумму 4,6 млрд 
руб лей. Выбира-
ем, конечно, в 
первую очередь те 
регионы, где дела 
обстоят совсем 
плохо. Но родилась 
эта программа, как 
и сама идея, здесь, 
в Татарстане, ещё в 
2012 году. Думаю, 
вся страна должна 
быть за это вам 
признательна.

цитата дня

картина дня

Вероника АКИФЬЕВА, «РТ»

«Т
атарстану необхо-

димо максимально 

участвовать в фе-

деральном национальном 

проекте «Экология». Подоб-

ные программы вряд ли по-

явятся в ближайшее время, 

мы должны воспользовать-

ся этими возможностями», 

– подчеркнул Президент 

Рустам Минниханов на рас-

ширенном заседании ито-

говой коллегии республи-

канского Министерства 

экологии и природных ре-

сурсов и Управления Феде-

ральной службы по надзору 

в сфере природопользова-

ния по РТ.

На данный момент Татар-

стану в рамках нацпроек-

та «Экология» выделено 4,8 

млрд рублей для реализа-

ции мероприятий по трём 

программам – «Оздоровле-

ние Волги», «Чистая вода», 

«Сохранение лесов» (всего 

их 11). Для республики это 

возможность решить акту-

альные вопросы в области 

экологии. Большая часть 

финансовых средств пред-

усмотрена на проект по 

оздоровлению Волги, они 

пойдут на строительство и 

модернизацию 44 очист-

ных сооружений в сфере 

жилищно-коммунального 

хозяйства. Благодаря чему 

к 2024 году объёмы загряз-

нения сточных вод планиру-

ется снизить втрое. Как со-

общил министр экологии и 

природных ресурсов Алек-

сандр Шадриков, сейчас от 

республики готовится за-

явка для включения в фе-

деральный проект «Чистая 

страна» мероприятий по 

ликвидации четырёх сва-

лок и трёх объектов нако-

пленного вреда на общую 

сумму 2,6 млрд рублей. Од-

ним из ключевых условий 

для включения в нацпроект 

является готовность про-

ектно-сметной документа-

ции и обосновывающих до-

кументов, поэтому здесь 

необходима совместная ра-

бота с муниципалитетами.

«Тема охраны окружающей 

актуально

знай наших!

Зачем бизнесу «гильотина»?Зачем бизнесу «гильотина»?
Рецепт акселерации для предпринимателей искали 
в Торгово-промышленной палате РТ

Сергей СЕМЁРКИН, «РТ»

Если разбудить среднестатистиче-
ского предпринимателя ночью и 
спросить: «Что мешает развиваться 
вашему бизнесу?» – то он сразу 
ответит: недоступные кредиты и из-
лишние проверки контролирующих 
органов. Решение кредитной проб-
лемы искали на заседании Совета по 
предпринимательству под предсе-
дательством Президента Татарстана 
Рустама Минниханова («РТ» №172 
за 2018 год). А от груза излишних 
проверок Премьер-министр России 
Дмитрий Медведев предложил из-
бавиться с помощью «регуляторной 
гильотины».

Татарстанские 
дайверы погрузи-
лись под лёд озера 
Изумрудного на 
долгих десять часов, 
установив тем са-
мым новый мировой 
рекорд. Это дости-
жение – один из 
этапов подготовки 
к исследованиям 
в Арктике.

Р
екорд установили четверо 
аквалангистов подводно-
го научно-исследователь-

ского отряда Русского геогра-
фического общества – Максим 
Астахов, Игорь Артемьев, Де-
нис Решетов и Руслан Гильфа-
нов. Каждый из них на протя-
жении всего погружения нёс 
на себе более ста килограммов 
экипировки.

Как рассказал на днях пред-
седатель республиканского от-
деления РГО Дмитрий Шил-
лер, погружение под лёд озера 
Изумрудного было трениров-
кой для будущих исследова-
ний в Арктике. Уже этим летом 
команда начнёт подготови-
тельные работы, а через два 
года дайверы будут готовы 
к освоению арктических 

озёр и береговой линии.
– Тренировка с погружени-

ем дала аквалангистам возмож-
ность заранее подготовиться к 
стрессовым и внештатным си-
туациям, которые могут ожи-
дать их при работе в Арктике, – 
пояснил Дмитрий Шиллер.

Роман МЕДНИКОВ, «РТ»
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коллегия

О
бращение к нашим чи-
тателям в этой связи в 
редакцию прислал во-

енный комиссар республики 
генерал-майор Сергей Пого-
дин.

19 ноября 1942 года Крас-
ная Армия перешла в насту-
пление, окружив под Ста-
линградом многотысячную 
группировку немецко-фа-
шистских войск, которая 
2 февраля 1943 года была 
окончательно ликвидирова-
на. Всего в Сталинградской 
битве немцы и их союзники 
потеряли 1,5 миллиона че-

ловек убитыми, ранеными и 
пленными, напомнил воен-
ком.

Победа наших войск под 
Сталинградом ознаменовала 
собой начало коренного пере-
лома в войне. Стратегическая 
инициатива перешла к Крас-
ной Армии. Очень важной бы-
ла моральная сторона победы. 
Она значительно подняла бое-
вой дух войск.

«Вечная слава героям-ста-
линградцам, павшим за свобо-
ду и независимость нашей Ро-
дины!» – говорится в заключе-
ние обращения.

дата в календаре

Путь к Победе был открыт Путь к Победе был открыт 
под Сталинградомпод Сталинградом
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Далее – на стр. 2Далее – на стр. 2

Далее – на стр. 4

> 4
ЛЮДСКИЕ 
ОТНОШЕНИЯ

Как наши читатели Как наши читатели 
реагируют реагируют 
на конфликты на конфликты 
окружающихокружающих

опрос

> 4
ОБИДНОЕ 
ПОРАЖЕНИЕ

«Ак барс» уступил «Ак барс» уступил 
ЦСКА из-за ЦСКА из-за 
многочисленных многочисленных 
удаленийудалений

хоккей

> 3
ПОСЛЕДСТВИЯ 
ДТП

Законодатели Законодатели 
ликвидируют лазейку ликвидируют лазейку 
для нечистоплотных для нечистоплотных 
водителейводителей

поправки

> 2
СВЯЗИ 
С ДИАСПОРОЙ

Фарид Мухаметшин Фарид Мухаметшин 
побывал с визитом побывал с визитом 
в Пензенской в Пензенской 
областиобласти

контакты

По данным Минэкономразвития РФ, 
«противонадзорные» реформы за ру-
бежом заняли от девяти месяцев до 
трёх лет. Так, Южная Корея за 11 ме-
сяцев пересмотрела 11 тысяч норм, из 
них половину отменила, 22 процента 
упрос тила. Мексика за девять месяцев 
пересмотрела две тысячи документов, 
54 процента отменены и 27 процентов 
упрощены, Вьетнам за три года – 
5,2 тысячи требований, 9 процентов 
отменены и 77 процентов упрощены

Премьер-министр Дмитрий Медведев: 
«Если мы хотим решить задачу эконо-
мического рывка, мы должны снизить 
нагрузку на предпринимателей, пере-
смотреть систему требований. Эта за-
дача может быть решена с помощью 
механизма так называемой регулятор-
ной гильотины»
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Мировой рекорд – только разминкаМировой рекорд – только разминка
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Сегодня наша страна 
отмечает памятную 
дату – 76-ю годовщину 
со дня разгрома совет-
скими войсками немец-
ко-фашистских войск в 
Сталинградской битве 
(1943 год). 

Приставки спрашивайте на почте

В ОТДЕЛЕНИЯХ «ПОЧТЫ РОССИИ» МОЖНО КУПИТЬ 
ДОСТУПНЫЕ ТЕЛЕПРИСТАВКИ ДЛЯ ЦИФРОВОГО ТВ 
(Глеб ПРИМАКОВ).

Татарстан перейдёт на цифровое эфирное телевидение 3 июня. 

Для просмотра двадцати бесплатных каналов нужен либо со-

временный телевизор, поддерживающий формат DVB-Т2, либо 

специальная приставка. Теперь недорогие приставки – от 990 

рублей – можно приобрести в отделениях «Почты России». Так-

же клиенты могут заказать бесплатную доставку приставки в 

ближайшее отделение почты по телефону 8-800-2005-888.

Ждать транспорт 
будут в комфорте

ПЕРВЫЙ В КАЗАНИ ОТАПЛИВАЕМЫЙ ПАВИЛЬОН ПО-
ЯВИЛСЯ НА ОСТАНОВКЕ «РАЗЪЕЗД ВОССТАНИЯ» ПРИ 
ДВИЖЕНИИ В СТОРОНУ ПОСЁЛКА ЛЕВЧЕНКО (Ильшат 

САДЫКОВ).

Как сообщает пресс-служба мэрии столицы, новая остановка 

оснащена системами кондиционирования и видеонаблюде-

ния. Здесь также имеются кнопка вызова экстренных служб, 

Wi-Fi, устройство для зарядки телефона, торговый автомат и 

видеотабло. Средства на установку павильона предоставили 

фирмы-партнёры. «Пока проект запущен в пилотном режиме, 

и каждый желающий сможет оставить отзывы и предложе-

ния в Google-форме. Перейти к ней можно по QR-коду», – со-

общил глава администрации Кировского и Московского рай-

онов Сергей Миронов. Обошёлся объект примерно в 1,8 млн 

рублей. Мэр Казани Ильсур Метшин отметил, что устанавли-

вать такие остановки имеет смысл хотя бы там, где есть зна-

чительный пассажиропоток и проходит наибольшее количест-

во маршрутов.

Подсчитано богатство фауны 
«Нижней Камы»
ЗИМНИЙ МАРШРУТНЫЙ УЧЁТ ЖИВОТНЫХ ЗАВЕР-
ШИЛСЯ В НАЦИОНАЛЬНОМ ПАРКЕ «НИЖНЯЯ КАМА». 
РАБОТУ СОТРУДНИКИ ПАРКА ВЕЛИ СОВМЕСТНО С 
ВОЛОНТЁРАМИ (Равиль САХАПОВ).

Всего было обследовано пять маршрутов парка, расположен-

ного в Тукаевском и Елабужском районах, общей протяжен-

ностью семьдесят километров. Были изучены Большой бор, 

Танаевские пойменные луга и Боровецкий лес, сообщает «Та-

тар-информ». В ходе мониторинга были отмечены следы лося, 

кабана, лисицы, белки, зайца-русака и зайца-беляка. Отме-

тим: заяц-беляк с мая прошлого года занесён в Красную кни-

гу РТ. В отличие от прежних лет в этом году исследователи не 

встретили следов куницы и косули. На территории националь-

ного парка «Нижняя Кама» сегодня проживает немалое коли-

чество животных. Только млекопитающих здесь насчитывает-

ся свыше сорока видов, птиц – более двухсот видов.

Двух сотрудников колонии 
обвиняют во взяточничестве
УГОЛОВНОЕ ДЕЛО С УТВЕРЖДЁННЫМ ОБВИНИТЕЛЬ-
НЫМ ЗАКЛЮЧЕНИЕМ НАПРАВЛЕНО В СУД ДЛЯ РАС-
СМОТРЕНИЯ В ОСОБОМ ПОРЯДКЕ (Пётр АНДРЕЕВ).

По версии следствия, летом прошлого года 32-летний стар-

ший оперуполномоченный исправительной колонии №3 (се-

ло Пановка, Пестречинский район) за тридцать тысяч рублей 

взялся пронести для осуждённого в колонию телефон. Родст-

венники последнего перечислили деньги на карту младшего 

брата оперуполномоченного, тоже сотрудника ИК-3. Телефон 

осуждённый получил вместе с обещанием, что за 35 тысяч 

руб лей он получит возможность свободно передвигаться по 

колонии, лежать на кровати вне отбоя и получать предупре-

ждения о предстоящих проверках. Сделка состоялась, после 

чего старший брат получил от родственников этого осуждён-

ного дважды по пять тысяч рублей. Причастность к соверше-

нию преступления братья признали в полном объёме. Как 

сообщил старший помощник руководителя Следственного 

управления СКР по РТ Андрей Шептицкий, судом по ходатай-

ству следователя в отношении братьев избрана мера пресе-

чения в виде домашнего ареста. Они обвиняются в получении 

взятки и посредничестве во взяточничестве.

в несколько строк
• В ЧИСЛО ЛИДЕРОВ России по росту производства кури-

ных яиц вошёл по итогам прошлого года Татарстан. В респуб-

лике произвели 1 млрд 54 млн штук этой продукции, что на 22 

процента больше показателей предыдущего года, сообщили в 

Минсельхозпроде.

• В 60-КВАРТИРНЫЙ ДОМ №6 по улице Северной села 

Габишево Лаишевского района въехали новосёлы. Обладате-

лями ключей стали участники программы социальной ипотеки 

– работники бюджетной сферы, врачи-грантополучатели и де-

ти-сироты.

• К ТРЁМ С ПОЛОВИНОЙ ГОДАМ ЗАКЛЮЧЕНИЯ В 
КОЛОНИИ СТРОГОГО РЕЖИМА приговорил суд в Казани 

29-летнего местного жителя, занимавшегося незаконным об-

наличиванием денег. Счета юридическим лицам для этих це-

лей он открывал за взятки банковским работникам, сообщили 

в следственном комитете.

• САМАЯ МАЛЕНЬКАЯ КВАРТИРА В РОССИИ продаёт-

ся в Казани – это студия площадью двенадцать квадратных 

мет ров, сообщает «Российская газета» со ссылкой на пресс-

службу портала «Мир квартир». В квартире-студии имеются 

санузел, кухонная зона, бытовая техника и мебель.

Максимально 
войти 
в «Экологию»
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признание заслуг
Указом Президента РТ за многолетнюю плодотворную работу на бла-

го Республики Татарстан медалью ордена «За заслуги перед Респу-

бликой Татарстан» награждён Хайрутдинов Хамит Кирамович – ве-

теран труда.

***

Указом Президента РТ медалью Республики Татарстан «За доблест-

ный труд» за большой вклад в дело охраны здоровья населения и 

многолетнюю добросовестную работу награждён Галеев Рамис Ва-
хитович – врач-инфекционист инфекционного отделения ГАУЗ «Ма-

мадышская центральная районная больница»; за большой вклад 

в развитие татарской литературы и многолетнюю творческую дея-

тельность награждён Гаффаров Гадбулахат Абдрахманович (Ахат 

Гаффар) – писатель, член ОО «Союз писателей Республики Татарс-

тан (Творческий союз); за большой вклад в развитие отечественно-

го машиностроения и многолетнюю плодотворную работу награждён 

Гюльахмедов Мубариз Шарифович – заместитель генерально-

го директора по транспортной экспедиции и таможенному офор-

млению АО «Внешнеторговая компания «КАМАЗ»; за большой вклад 

в подготовку и проведение в г.Казани чемпионата мира по футболу 

FIFA 2018 года награждён Демин Сергей Константинович – дирек-

тор ГБУ «Республиканская спортивная школа олимпийского резерва 

по стендовой и пулевой стрельбе»; за большой вклад в сохранение 

и развитие культурного наследия республики, многолетнюю плодот-

ворную работу награждена Забирова Фарида Мухамедовна – ди-

ректор ООО «ЗАБИР», заместитель председателя ТРО ВОО «Всерос-

сийское общество охраны памятников истории и культуры».

***

Указом Президента РТ за многолетний плодотворный труд, достой-

ный вклад в повышение эффективности деятельности органов мест-

ного самоуправления медалью «За заслуги в развитии местного са-

моуправления в Республике Татарстан» награждена Касыймова 
Дания Расимовна – начальник организационного отдела Совета Ак-

танышского муниципального района Республики Татарстан.

***

Указом Президента РТ почётное звание «Заслуженный эколог Респу-

блики Татарстан» присвоено сотрудникам Министерства экологии 

и природных ресурсов Республики Татарстан: Аверьяновой Лилии 
Сагитзяновне – начальнику отдела мониторинга надзорной дея-

тельности; Ахметзянову Рафису Габдулхаликовичу – начальнику 

Волжско-Камского территориального управления; Бойченко Ната-
лье Викторовне – ведущему советнику отдела гидрогеологии и регу-

лирования водопользования.

***

Указом Президента РТ почётное звание «Заслуженный деятель науки 

Республики Татарстан» присвоено Валееву Рафаэлю Миргасимови-
чу – доктору исторических наук, профессору кафедры истории, фило-

софии и культурологии ФГБОУ ВО «Казанский государственный инсти-

тут культуры».

***

Указом Президента РТ почётное звание «Заслуженный строитель Ре-

спублики Татарстан» присвоено Ефремову Валерию Леонидовичу – 

главному инженеру АО «ТСНРУ».

***

Благодарность Президента РТ объявлена: Мельникову Николаю 
Ивановичу – главе Большешурнякского сельского поселения Ела-

бужского муниципального района Республики Татарстан; Фёдо-
рову Олегу Игоревичу – специалисту по работе с молодёжью ГБУ 

«Молодёжный центр Республики Татарстан»; Безуевскому Игорю 
Метиславовичу – руководителю Управления Федеральной служ-

бы судебных приставов по Республике Татарстан – главному судеб-

ному приставу Республики Татарстан; Хасанову Рифкату Гаязовичу 
– начальнику отдела государственной службы и кадров Управления 

Федеральной службы судебных приставов по Республике Татарстан; 

Шатковой Алесе Светославовне – начальнику отдела правового 

обеспечения Управления Федеральной службы судебных приставов 

по Республике Татарстан; Коновалову Александру Ивановичу – 

главному научному сотруднику Института органической и физической 

химии им. А.Е.Арбузова – обособленного структурного подразделе-

ния ФГБУН «Федеральный исследовательский центр «Казанский на-

учный центр Российской академии наук»; Белянину Дмитрию Ана-
тольевичу – прокурору Лаишевского района Республики Татарстан; 

Рустамовой Гульшат Махмудовне – начальнику отдела социальных 

программ и работы с образовательными организациями Министер-

ства по делам молодёжи Республики Татарстан; Синеглазовой Анне 
Григорьевне – директору ГБУ «Республиканский центр молодёжных, 

инновационных и профилактических программ»; Гурьевой Тамаре 
Григорьевне – заместителю руководителя территориального отде-

ления Департамента казначейства Министерства финансов Респу-

блики Татарстан Елабужского района и г. Елабуги; Низамутдиновой 
Ильзие Шамсулловне – заместителю руководителя территориаль-

ного отделения Департамента казначейства Министерства финан-

сов Республики Татарстан Менделеевского района; Николаевой 
Анне Сергеевне – заместителю руководителя территориального 

отделения Департамента казначейства Министерства финансов Ре-

спублики Татарстан Ютазинского района; Самигуллиной Зульфие 
Хатимовне – заместителю руководителя территориального отде-

ления Департамента казначейства Министерства финансов Респу-

блики Татарстан Азнакаевского района и г. Азнакаево; Самиковой 
Рузалие Хазиевне – заместителю руководителя территориально-

го отделения Департамента казначейства Министерства финансов 

Республики Татарстан г. Набережные Челны; Сафуановой Ландыш 
Ильгизовне – начальнику межрайонного контрольно-ревизионного 

отдела территориального отделения Департамента казначейства Ми-

нистерства финансов Республики Татарстан Альметьевского района 

и г. Альметьевска; Сингаевскому Семёну Владимировичу – началь-

нику отдела методологии проектов Департамента казначейства Ми-

нистерства финансов Республики Татарстан; Хуснутдиновой Вик-
тории Борисовне – начальнику отдела финансирования социальной 

сферы территориального отделения Департамента казначейства Ми-

нистерства финансов Республики Татарстан г. Казани; Чугреевой Та-
тьяне Владимировне – заместителю руководителя территориально-

го отделения Департамента казначейства Министерства финансов 

Республики Татарстан Зеленодольского района и г. Зеленодольска; 

Шавалиевой Юлии Валентиновне – заместителю начальника отде-

ла исполнения программ капитального и текущего ремонта Департа-

мента казначейства Министерства финансов Республики Татарстан.

***

Благодарность Президента РТ объявлена коллективу Местной Ка-
занской городской общественной организации «Ветераны Ве-
ликой Отечественной войны – жители блокадного города-героя 
Ленинграда».
***
Благодарность Президента РТ объявлена коллективам: АО «Ай-Те-
ко»; ПАО «МегаФон».

РЕСПУБЛИКА 
УДЕРЖИВАЕТ ЛИДЕРСТВО
по объёмам молочного произ-
водства в России.

Валовый суточный надой 
молока в Татарстане, по дан-
ным на 31 января, превышает 
3405 тонн. Это самый большой 
объём среди регионов страны, 
он на 3 процента больше на-
ших же показателей на анало-
гичную дату прошлого года. 

Доля республики в обще-
российском объёме товар-
ного молока составляет 7,5 
процента. Вторым по объё-
мам продаж является Красно-
дарский край (2,5 тыс. тонн), 
на третьем месте – Воронеж-

ская область (1,7 тыс. тонн).
Есть здесь одно «но». Мо-

лочная отрасль республи-
ки наращивает объёмы про-
изводства за счёт численно-
сти стада – самого большого 
в стране, а не благодаря вы-
сокой производительности 
бурёнок. Средний надой мо-
лока у нас от одной коровы 
за сутки – 14,4 кг, что на 1 кг 
меньше среднероссийского 
показателя.

ТАТАРСКАЯ 
МЕЖРЕГИОНАЛЬНАЯ 
ВЕТЛАБОРАТОРИЯ
предотвратила проникнове-
ние на территорию республи-
ки опасных растений. 

В 2018 году специалисты 
лаборатории провели более 
67 тыс. исследований фито-
санитарного состояния се-
менного материала. Как сооб-
щает пресс-секретарь струк-
туры, осмотрено также более 
6,5 млн единиц посадочного 
материала. В 1073 случаях об-

наружено 15 видов карантин-
ных вредных организмов. Та-
ким образом, предотвращено 
проникновение к нам туто-
вой и красной померанцевой 
щитовки, калифорнийского 
трипса, трёхраздельной и по-
лыннолистной амброзии, по-
вилики и волосистой череды. 
Фрукты, цветы и горшечные 
растения, а также продоволь-
ственные и технические грузы 
с вредителями сняты с реали-
зации и уничтожены.

В НОВОШЕШМИНСКОМ 
РАЙОНЕ
поголовье лошадей за прош-
лый год возросло на 15 про-
центов. Районный табун на-
считывает 837 лошадей, что на 
126 больше, чем было в 2017 
году. За 2018 год на 2 процен-
та увеличилась также числен-
ность крупного рогатого ско-
та и достигла 16 тыс. 173 голов.

«В прошлом году в районе 
произведено 27350 тонн мо-
лока, это на 839 тонн больше 

показателей 2017 года. В этом 
огромная заслуга предприя-
тий «Агро-Основа», КФХ «Ско-
ков Н.А.» и агрофирмы «Кулон», 
– доложил начальник райсель-
хозуправления Леонид Бого-
молов на итоговом совеща-
нии с главами хозяйств и сель-
хозпоселений. – К сожалению, 
снизилась численность свиней 
и овец – она составила 69 и 97 
процентов к уровню предыду-
щего года соответственно.

АГРОФИРМА «ЗАЛЕСНЫЙ»
из села Большие Ключи Зеле-
нодольского района попала в 
число самых крупных в Рос-
сии производителей мяса ин-
дейки. Предприятие занимает 
11-ю строчку в списке птице-
водческих хозяйств, его доля 
на российском рынке индю-
шатины – 1 процент.

За год здесь производит-
ся до 6000 тонн мяса, среднее 
поголовье цыплят превышает 
130 тыс., ежедневно забивается 
1600 индеек.

сельский час Берись за то, к чему ты годенБерись за то, к чему ты годен

Фарида ЯКУШЕВА, «РТ»

Материалы 
подготовле-
ны совмест-
но с пресс-
службой 
Минсель-
хозпрода 
РТ

посетовал на то, что льготные 
кредиты и субсидии обходят 
перевозчиков стороной.

Фарид Абдулганиев про-
информировал собравших-
ся, что через федеральную 
Корпорацию МСП запуска-
ется новый проект «Коммер-
ческий лизинг». Он позволит 
приобретать колёсную тех-
нику на условиях ниже ры-
ночных (ранее этого сделать 
было нельзя). Точные условия 
новой программы лизинга 
будут скоро объявлены.

Татарстанские производи-
тели смогут в этом году пре-
зентовать свои товары в Ми-
лане, Шанхае, Дубае, Стамбуле 
и других зарубежных городах. 
Для отечественного бизнеса 
участие в 12 международных 
выставках организует Центр 
поддержки экспорта РТ. Об 
этом сообщил руководитель 
учреждения Марат Хайрутди-
нов. Также центр организует 
участие бизнесменов в пяти 
выставках в Москве и Санкт-
Петербурге.

О работе портала «Прове-
ренный бизнес» доложил его 
редактор Сергей Кощеев. По 
его словам, на сайте появи-
лась актуальная база знаний, 
где собрано более 400 типо-
вых нарушений по десяти ви-
дам предпринимательской 
деятельности (это касается и 
самозанятых). То есть разъяс-
нено, за что в подавляющем 
большинстве случаев штра-
фуют надзорные органы, и 
даны рекомендации, как из-
бежать подобных наруше-
ний. Также доступны бесплат-
ные консультации экспертов 
по надзору в следующих об-

ластях: по налогам, санитар-
ным, пожарным, жилищным 
вопросам, по охране труда, 
экологии и сельскому хозяй-
ству. Телефон горячей линии: 
(843) 203-40-53.

«70 тысяч человек уже ак-
тивно пользуются порталом. 
Популярность набирает и мо-
бильная версия приложения 
«Провбиз», – отметил Сергей 
Кощеев.

Во время круглого стола 
министр экономики Фарид 
Абдулганиев несколько раз 
призывал предпринимате-
лей делиться своим видени-
ем решения этих проблем – 
какие новые формы поддер-
жки малого бизнеса необхо-
димо запустить в Татарстане 
и как можно усовершенство-
вать уже имеющие инстру-
менты. С предложениями на-
до обращаться в Минэконо-
мики.

Остаётся надеяться, что но-
вые федеральные и республи-
канские инициативы достиг-
нут цели, и малый бизнес из-
бавится от груза излишних 
проверок. Первые результаты 
реформы можно будет оце-
нить к концу следующего года.

ПОКА ГОТОВИЛСЯ 
МАТЕРИАЛ…

Премьер-министр Дмит-
рий Медведев подписал рас-
поряжение, которое снижает 
издержки бизнеса при про-
верках. Документ на 48 по-
зиций расширяет список ин-
формации, которую конт-
рольно-надзорные органы 
могут получать при провер-
ках юридических лиц и инди-
видуальных предпринимате-
лей без запроса этих данных 
у самих проверяемых лиц.

Зачем бизнесу Зачем бизнесу 
«гильотина»?«гильотина»?
Начало на стр.1

П
редседатель Госcовета 

Татарстана, президент 

Федерации волейбола 

РТ Фарид Мухаметшин принял 

участие в семинаре для руко-

водителей и тренеров спор-

тивных школ по волейболу ре-

спублики.

Глава парламента отметил, 

что развитие волейбола на 

местах поддерживается ор-

ганами госвласти. Созданы 

хорошая материально-техни-

ческая база, сеть детско-юно-

шеских спортивных школ. Од-

нако президент Федерации 

волейбола РТ выразил недо-

вольство качеством работы 

ДЮСШ по подготовке спор-

тсменов, мастеров высокого 

класса.

«Мы серьёзно занялись под-

готовкой судейских кадров, 

встал вопрос подготовки тре-

неров. Это важнейшие зве-

нья в системе развития дан-

ного вида спорта, – отметил 

Фарид Мухаметшин и, обра-

щаясь к собравшимся, ска-

зал: – Вы не просто тренеры, 

но ещё и педагоги, воспита-

тели, носители самых новых 

идей развития волейбола».

В прошлом году удалось уве-

личить заработную плату тре-

нерского состава, подчеркнул 

Председатель Госсовета, при-

чём средства были выделены 

из республиканского бюдже-

та.

Глава парламента призвал ак-

тивнее привлекать молодёжь 

к занятию волейболом. Он на-

помнил: в прошлом году была 

запущена Школьная волей-

больная лига, которая в пи-

лотном режиме реализуется 

среди обще образовательных 

учреждений Казани.

Фарид Мухаметшин отметил 

также, что в мае на базе По-

волжской академии физи-

ческой культуры, спорта и ту-

ризма для руководителей и 

тренеров спортивных школ ре-

спублики будут организованы 

курсы по повышению квали-

фикации. Это позволит трене-

рам стать более конкурентно-

способными и быть в курсе 

последних методик по подго-

товке спортсменов, отмечает-

ся в сообщении пресс-службы 

Госсовета РТ.

приоритеты

Тренер – это ещё 
и педагог

сотрудничество

С председателем GE Gas 
Power Джоном Райсом 
встретился вчера в 
Доме Правительства 
Президент Рустам Мин-
ниханов.

С
тороны обсудили резуль-
таты сотрудничества и 
прогресс, достигнутый 

в ряде областей, включая мо-
дернизацию энергетической 
инфраструктуры Татарстана, а 
также развитие системы здра-
воохранения с использовани-
ем передового оборудования и 
цифровых решений GE.

Кроме того, в ходе встречи 
были намечены перспектив-
ные направления дальнейшей 

совместной работы, включая 
проекты, направленные на со-
вершенствование энергетиче-
ского комплекса Татарстана, в 
том числе за счёт использова-
ния возможностей технологии 
9H – на сегодня одной из са-
мых мощных и эффективных 
газовых турбин в мире.

«Компания General Electric 
на протяжении многих лет яв-
ляется одним из ведущих стра-
тегических партнёров наших 
предприятий и в целом на-
шей республики, – сказал Ру-
стам Минниханов. – В ходе на-
шей встречи в октябре 2017 
года в Сан-Франциско бы-
ла подтверждена взаимная за-
интересованность в расшире-

нии сотрудничества компании 
General Electric с предприятия-
ми Татарстана».

Рустам Минниханов напом-
нил, что в июне 2017 года на 
Казанской ТЭЦ-3 была запуще-
на самая новая на тот момент 
газотурбинная установка. В ав-
густе 2018 года был введен в 
эксплуатацию новый парогазо-
вый блок на Казанской ТЭЦ-1.

«В то же время у нас с вами 
есть и проекты, которые тре-
буют развития, – это Заинская 
ГРЭС, – напомнил Рустам Мин-
ниханов. – Проект имеет все 
инфраструктурные возмож-
ности, и нам необходимо най-
ти пути реконструкции этого 
объекта.

Рустам Минниханов обра-
тился к руководству General 
Electric с предложением рас-
смотреть технологические и 
финансовые возможности для 
сотрудничества в рамках ре-
конструкции Заинской ГРЭС.

Группа компаний «ТАИФ» 
и «Сетевая компания» также 
имеют перспективные проек-
ты, которые могут быть реа-
лизованы совместно с General 
Electric, напомнил глава респу-
блики.

Комментируя успешную 
работу GE в регионе, Джон 
Райс отметил: «Сотрудничест-
во с Республикой Татарстан яв-
ляется стратегическим направ-
лением работы для GE. Мы 
гордимся тем, что вместе с на-
шими партнёрами – ведущи-
ми компаниями республики – 
участвуем в реализации мас-
штабных социально важных 
проектов, направленных на 
повышение доступа к качест-
венному медицинскому обслу-
живанию, а также на надёжное 
обеспечение региона электро-
энергий».

По словам Джона Райса, 
«новые возможности, связан-
ные с использованием передо-
вых технологий GE и цифро-
вых решений в сфере здраво-
охранения, а также в области 
генерации и передачи элек-
троэнергии, будут способст-
вовать дальнейшему развитию, 
повышению надёжности и эф-
фективности инфраструктуры 
Татарстана – одного из дина-
мично развивающихся регио-
нов России». Об этом инфор-
мирует пресс-служба Прези-
дента РТ.

Компания гордится тем, Компания гордится тем, 
что работает в Татарстанечто работает в Татарстане

среды, рационального при-

родопользования остаётся 

крайне актуальной для нашей 

республики, так как она явля-

ется одним из ведущих про-

мышленных регионов страны, 

– подчеркнул Рустам Минни-

ханов в своём выступлении. 

– Наша задача – минимизиро-

вать негативное воздействие 

на окружающую среду. Мно-

го разговоров идёт по заводу, 

который будет утилизировать 

мусор. Это мировая практика. 

Раздельный сбор – это обя-

зательно, вторсырье можно 

использовать дальше, но го-

рода-миллионники без таких 

центров утилизации мусора 

не могут дальше развивать-

ся. Это нужно терпеливо объ-

яснять людям и убеждать, что 

никакой угрозы нет». 

В прошлом году были выбра-

ны региональные операторы, 

которые теперь отвечают за 

всю систему движения отхо-

дов. Однако очень сложно до-

браться до каждого «произво-

дителя» мусора, особенно в 

небольших населённых пун-

ктах. Всё упирается в отсутст-

вие асфальтированных вну-

трипоселковых дорог. Этот 

вопрос необходимо решать 

как можно быстрее. «Стихий-

ные мусорные свалки появля-

ются по большому счету из-за 

того, что система по утилиза-

ции мусора не работает. На-

ша цель – отработать эту си-

стему. Если тариф за вывоз 

мусора увеличен, значит, ка-

чество работы региональных 

операторов должно соответ-

ствовать этому тарифу», – 

подчеркнул глава республи-

ки.

Максимально войти 
в «Экологию»

Начало на стр.1
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В 
первой половине дня Фа-
рид Мухаметшин встре-
тился с председателем 

Законодательного собрания 
Пензенской области Валери-
ем Лидиным. Они обсудили 
вопросы межпарламентского 
сотрудничества и продвиже-
ния законодательных инициа-
тив регионов на федеральном 
уровне.

Затем Фарид Мухаметшин 
посетил село Средняя Елю-
зань, где проживает более де-
сяти тысяч татар. Село явля-
ется одним из крупнейших в 
стране населенным пунктом 
компактного проживания та-
тар.

Общаясь с сельчанами, 
Председатель Госсовета побла-
годарил духовных лидеров и 
прихожан за то, что в Средней 
Елюзани бережно сохраня-
ют и приумножают традиции, 
культуру и обычаи татарского 
народа. В 2015 году здесь была 
торжественно открыта собор-
ная мечеть, всего же в селе ра-
ботает двенадцать мусульман-
ских храмов, которые давно 
уже стали духовными и куль-
турными центрами.

Подобное положение дел 
стало возможным благодаря 
финансовой поддержке мест-
ных предпринимателей. Про-
дукция многих елюзанских 
предприятий хорошо знают и 
в Татарстане.

«Народ вы предприимчи-
вый, у вас даже крыш из шифе-
ра не осталось. Куда ни глянь, 

дома добротные, крыши же-
лезные, – акцентировал вни-
мание Фарид Мухаметшин. 
Пользуясь случаем, он расска-
зал о реализации в Татарстане 
38 «президентских» программ, 
нацеленных на повышение со-
циально-экономического бла-
гополучия жителей республи-
ки. «Наша задача – сохранить 
сельский уклад жизни, а через 
него – культуру и обычаи на-
рода», – подчеркнул он.

Татарская национально-
культурная автономия Пензен-
ской области ведёт в регионе 
большую работу, направлен-
ную на популяризацию культу-
ры, языка и истории народа. В 
области работают семнадцать 
школ с преподаванием татар-
ского языка. Регулярно прово-
дятся спортивные соревнова-
ния, творческие вечера, наци-
ональные праздники.

В ходе общения с местны-
ми жителями возник вопрос 
подготовки к Всероссийской 
переписи населения, которая 
состоится в 2020 году. В Пен-

зенской области проживают 
более 86 тысяч татар, что со-
ставляет шесть процентов на-
селения. «Наша с вами миссия 
– сохранение мира и единст-
ва в стране. И мы, как предста-
вители второй по численно-
сти нации, всегда будем осо-
бое внимание уделять вопро-
сам, касающимся сохранения 
языка, культуры и единства 
России», – сказал Фарид Муха-
метшин.

Затем, как сообщает пресс-
служба Госсовета РТ, в кино-
концертном зале «Пенза» со-
стоялось торжественное ме-
роприятие по случаю 80-летия 
региона. Фарид Мухаметшин 
поздравил жителей области от 
имени руководства республи-
ки и лично Президента Руста-
ма Минниханова.

«У татар есть такая поговор-
ка: хорошо, когда сосед бога-
тый – если даже в долг не даст, 
у тебя не попросит, – пошутил 
Фарид Мухаметшин и продол-
жил: – Мы с Пензенской обла-
стью живем дружно. Год от го-

да растет товарооборот между 
нашими субъектами».

Председатель Госсовета 
выразил признательность ру-
ководству региона за созда-
ние условий для гармонич-
ного развития разных наци-
ональностей и конфессий и 
привел в пример Среднюю 
Елюзань.

Фарид Мухаметшин обра-
тил внимание, что в Пензен-
ской области живет трудолю-
бивый народ. «Мы смотрим за 
тем, как вы развиваетесь в эко-
номике, сельском хозяйстве, 
промышленности, здравоох-
ранении. Вы во многом преу-
спели. И дальше так держать!» 
– напутствовал он.

В ответном слове губерна-
тор Пензенской области Иван 
Белозерцев напомнил, что в 
2017 году в Средней Елюзани 
прошел VIII Всероссийский 
сельский Сабантуй, который, 
по мнению многих, стал луч-
шим из тех, что когда-либо 
проводились в регионах стра-
ны.

контакты

Мост дружбы с Пензенской областьюМост дружбы с Пензенской областью
Вчера Председатель Госсовета РТ Фарид 
Мухаметшин побывал с рабочей поезд-
кой в Пензенской области, где принял 
участие в торжествах, посвящённых 
80-летию образования этого региона.

На встрече 
с предсе-
дателем 
Законода-
тельного 
собрания 
Пензен-
ской 
области 
Валерием 
Лидиным. Ï
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Светлана ОЛИНА

В
чера министр культуры 

России Владимир Ме-

динский и Президент Та-

тарстана Рустам Минниханов  

приняли участие в работе 

расширенной коллегии Ми-

нистерства культуры РТ, по-

священной итогам деятель-

ности ведомства в 2018 году 

и его задачам на 2019 год, 

объявленный в нашей стра-

не Годом театра.

С вниманием выслушав от-

четный доклад министра 

культуры РТ Ирады Аюповой 

и выступления участников 

коллегии, Владимир Медин-

ский и Рустам Минниханов  

дали высокую оценку ра-

боте культурного ведомст-

ва в минувшем году, отмети-

ли ряд наиболее значимых 

и перспективных проектов, 

которые уже реализуются и 

намерены осуществить в Та-

тарстане в этой области, и по-

желали деятелям культуры и 

искусства республики даль-

нейших творческих успехов.  

Кроме того, перед началом 

коллегии министр культуры 

России и другие гости ознако-

мились с выставкой, развёр-

нутой в фойе Татарского 

академического театра им. 

Г.Камала и рассказывающей 

о наиболее ярких культурных 

событиях 2018 года.

В работе коллегии также 

приняли участие Государст-

венный Советник РТ Минти-

мер Шаймиев, ответствен-

ный секретарь Комиссии РФ 

по делам ЮНЕСКО, посол по 

особым поручениям МИД 

России Григорий Орджони-

кидзе и другие официаль-

ные лица.

Подробный отчёт о расши-

ренной коллегии Минкульту-

ры будет опубликован в сле-

дующем номере.

итоги

Сквозь призму 
культурных проектов
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в центре вниманияпрямая речь

калейдоскоп 

Занимательная 
нанотехнология

У 
нас читающая страна и 

читающие дети. Много-

численные книжные фе-

стивали и ярмарки, где всег-

да есть детские программы и 

юные посетители, – тому под-

тверждение. Перед началом 

этих мероприятий множество 

критиков и институций выдви-

гают свои топ-листы, списки 

лучших книг для детей. Но по-

чему-то в этих списках боль-

шую часть занимают произве-

дения западных авторов.

Так получается вроде бы по 

объективным причинам: у нас 

почти не выпускают отечест-

венных авторов. И не потому, 

что они плохи. Есть же Андрей 

Усачёв, Тим Собакин, Стани-

слав Востоков, Артур Гивар-

гизов, Нина Дашевская, Эду-

ард Веркин, Сергей Седов, но 

читатель о них, как правило, 

знает мало. Вот и выходит, что 

издательствам незачем зани-

маться просветительством, 

проще купить права на хоро-

шую западную серию той же 

Джоан Роулинг или Якоба Ве-

гелиуса, это точно обеспечит 

продажи.

Конечно, дети обожают чи-

тать про проделки Карлсона 

и Эмиля Свенсона, отслежи-

вать судьбы Гарри Поттера, 

его потомков и приятелей, 

смотреть хорошо иллюстриро-

ванные западные атласы по 

мировой истории, медицине, 

биологии. Но получается, буд-

то бы мы готовим своих детей 

к жизни на Западе – ведь в 

переводных художественных 

книгах описаны реалии жиз-

ни там, а в научно-популярных 

делается акцент на открытиях 

иностранных учёных.

Опять будто само собой мы за-

бываем своё – изобретения и 

открытия, сделанные в Рос-

сии. Ведь «ядерный щит», бла-

годаря которому наша страна 

удерживает свои позиции, по-

строили учёные и инженеры, 

бывшие мальчишки и девчон-

ки, увлечённые книгами «За-

нимательная физика» и «За-

нимательная математика». Но 

этим книгам уже много лет. С 

тех пор возникли десятки но-

вых наук. Пора издавать «За-

нимательную биофизику» или 

«Занимательную биоинжене-

рию», объяснять ребятам, что 

такое нанотехнологии, ДНК, 

ультразвук.

Да, детская книжная отрасль 

понесла огромные потери, об 

этом не говорил только лени-

вый. В стране дважды за ХХ 

век менялся государствен-

ный строй, а с ним и книжная 

логистика: сначала закры-

лись частные издательства и 

было построено здание совет-

ской литературы, потом мо-

нополисты ушли, закрылись 

журнал «Детская литература», 

Дом детской книги, Ассоциа-

ция детских писателей. Потом 

– и этот период безвременья 

прошёл – появились сотни ма-

лых издательств, энтузиасты 

и доброхоты, которые издают 

отечественную детскую лите-

ратуру порой себе в ущерб.

Но сожалеть о былом бессмы-

сленно. Пора начинать стро-

ить. Нам нужны серии книг о 

вкладе отечественных иссле-

дователей в науку, нужны оте-

чественные энциклопедии. 

Вопрос – кто же будет продви-

гать подобные книги, поддер-

живать их издания – столь же 

наболевший, сколь и ритори-

ческий. Наверное, это надо 

делать всем миром – от Рос-

сийской академии наук, если 

она заинтересована в кадрах, 

и до Министерства обороны, 

если оно заинтересовано в 

технике и технологиях: всем 

надо обратить внимание на 

отечественную познаватель-

ную литературу и поддержать 

её.

Книга – это не только культур-

ный код, но и ген. Фактически 

библиотека – та среда, где 

книга размножается: по чи-

слу выдач увеличивается ти-

раж. Каждое прочтение книги 

– считывание гена культуры. 

Увеличивая тиражи достой-

ных книг, мы растим число де-

тей, для которых книга может 

определить судьбу.

Украинцев пропустят 
через полиграф

Президент Украины Петр Порошенко поручил проверить гра-

ждан на наличие связей с властями самопровозглашённых ре-

спублик Донбасса при помощи полиграфа, рассказал главный 

военный прокурор страны Анатолий Матиос. По его словам, на-

учный центр в Одессе разработал компьютерную программу 

на полиграфе, которая анализирует реакцию человека на пе-

речень вопросов. Проверять будут всех украинцев, в том числе 

жителей Донбасса на подконтрольных Киеву территориях. Если 

этого не сделать, по его мнению, в стране может произойти рост 

социальной напряжённости.

Сорвал джекпот благодаря 
любви к пицце

Пенсионер из США сорвал куш в лотерее бла-

годаря любви к пицце. Стивен Аллен из де-

ревни Де Сото, штат Висконсин, отправился 

перекусить в любимую пиццерию. По дороге 

он зашёл в продуктовый магазин и захватил 

пару лотерейных билетов SuperCash! Затем 

он проверил результаты розыгрыша на офи-

циальном сайте. Пенсионер стал обладате-

лем джекпота в размере 350 тысяч долла-

ров (23,1 миллиона рублей).

Импортозамещение 
добралось до космоса

Иностранную электронику в космиче-
ских кораблях «Союз» и «Прогресс» за-
меняют на российскую. Об этом заявил 
генеральный конструктор по пилоти-
руемым космическим системам и ком-

плексам Евгений Микрин.
По его словам, электронную компонентную 

базу заменяют в плановом порядке в соот-

ветствии с программой импортозамеще-

ния.

Кроме того, новый корабль «Федерация» 

получит полностью отечественную элек-

тронику.

«Для приборов корабля «Федерация» будет 

максимально использован задел, получен-

ный при создании Научно-энергетического 

модуля. Дополнительно разработан ряд при-

боров также с использованием российской 

электронной компонентной базы», – сообщил 

Микрин.

Космический корабль «Федерация» предназ-

начен для доставки людей и грузов на около-

земную орбиту, а также к Луне. В режиме ав-

тономного полёта корабль сможет находиться 

до 24 суток. Первый запуск «Федерации» за-

планирован на 2020 год.

Москва избавляется 
от «грязного» транспорта

Зоны с ограниченным въездом для ав-
томобилей низких экологических клас-
сов могут появиться в Москве. С иници-
ативой выступил Совет при Президенте 
по развитию гражданского общества и 
правам человека (СПЧ).
Общероссийское объединение пассажиров 

выступило за повышение безопасности тран-

спорта с помощью цифровизации и онлайн-

мониторинга. 

Как уточняется на сайте СПЧ, для улучшения 

экологической ситуации в городе предлага-

ется ввести зоны, куда будет запрещён въезд 

для транспорта классов 0, 1, 2 и 3.

Предложение уже поддержали в столичной 

мэрии. В письме мэра Сергея Собянина отме-

чается, что правительство уже приняло ряд 

мер для решения экологической проблемы. К 

ним относится закупка соответствующих стан-

дарту «Евро-5» автобусов, запуск альтернатив-

ных видов транспорта.

Вспоминая печальный 
опыт брата

Президент США Дональд Трамп по-
жертвовал сто тысяч долларов из сво-
ей заработной платы на исследования 
в области алкогольной зависимости. 
Как сообщает информационный ресурс 

Washington Examiner со ссылкой на Белый 

дом, такую сумму глава государства перечи-

слил Национальному институту по злоупотре-

блению алкоголем и алкоголизму.

Действующий хозяин Белого дома совершен-

но не употребляет спиртное. Он сам неодно-

кратно объяснял это тем, что его родной брат 

Фред любил прикладываться к бутылке и в ре-

зультате скончался в возрасте 43 лет в 1981 

году от проблем, связанных с алкогольной за-

висимостью. Жалование президента США со-

ставляет около четырёхсот тысяч долларов в 

год. Это уже не первый раз, когда Трамп пе-

речисляет свою заработную плату на благо-

творительные цели.

Представлен рейтинг 
самых безопасных стран

Журнал Global Finance представил рей-
тинг самых безопасных стран на 2019 
год.
Специалисты рассчитали индекс безопасно-

сти для 128 стран. При составлении рейтинга 

учитывалась вероятность военного конфлик-

та, уровень преступности и личной безопасно-

сти граждан, уровень экономического разви-

тия и вероятность стихийного бедствия.

В первую двадцатку самых безопасных стран 

вошли европейские государства с развитой 

экономикой и хорошей системой здравоохра-

нения. Первое место в рейтинге заняла Ислан-

дия. На втором месте оказалась Швейцария, 

на третьем – Финляндия. Помимо стран Евро-

пы в двадцатку попали Катар, Сингапур, Новая 

Зеландия и Канада.

Япония и США оказались лишь на 43-м и 65-м 

местах соответственно, несмотря на высокий 

уровень развития экономики. Это связано с 

тем, что в Японии повышен риск возникнове-

ния природной катастрофы, а в США низкий 

уровень личной безопасности из-за большого 

числа насильственных преступлений.

Россия заняла 108 место. Исследователи по-

яснили, что страна представляет повышен-

ную опасность для мирового сообщества и пе-

реживает экономический спад. Кроме того, в 

России высокий уровень преступности.

Самыми опасными странами стали Гватемала, 

Йемен и Филиппины.

Г
осдума рассмотрит 7 февраля в первом чтении проект закона, подготовлен-
ного МВД, который усилит уголовную ответственность водителей, скрыв-
шихся с места аварии, в которой погибли или получили тяжкий вред здо-

ровью люди.
Напомним, что, если водитель совершил такую аварию, ему грозит уголов-

ная статья. Причём если медосвидетельствование показало, что водитель был 
во время аварии нетрезв, ему грозит более серьёзное наказание: плюс два года к 
сроку, который он мог бы получить, если бы был трезв. При этом в случае смер-
ти пострадавшего для нетрезвого водителя наказание будет начинаться с двух 
лет заключения.

Однако довольно часто водители, совершив такую аварию, скрываются с ме-
ста происшествия. Позже их находит полиция. Или они сами приходят с повин-
ной. Но доказать, трезв был водитель или нет во время совершения аварии, уже 
невозможно.

Поводом для внесения таких поправок послужило решение Конституцион-
ного суда. В КС обратился Ивановский областной суд, который не мог самосто-
ятельно решить коллизию. Некий Сергей Журавлёв совершил аварию, в которой 
погибли два человека, и скрылся с места происшествия. Но почти через год сам 
обратился в полицию с повинной в содеянном.

Из материалов дела следовало, что водитель был нетрезв. Его неадекватное 
поведение было зафиксировано камерами, а также показаниями свидетелей. 
Подтверждалось оно и чеками на алкоголь, пробитыми в местном ночном клу-
бе, где он гулял с компанией. Но всё это лишь косвенные признаки. Тем не ме-
нее на основании этих косвенных признаков суд первой инстанции признал 
его виновным в совершении аварии в нетрезвом виде и назначил восемь лет за-
ключения в колонии.

Однако апелляция засомневалась в возможности вменения ему в вину отяг-
чающих признаков в виде употребления алкоголя, раз медосвидетельствования 
не было. И обратился за разъяснениями в КС.

В Конституционном суде согласились с тем, что нельзя водителя привлечь 
к повышенной ответственности на основании косвенных признаков. Однако 
обратили внимание, что это пробел в законодательстве, который надо устра-
нить. Потому что сбежавшие с места ДТП водители оказываются в более выгод-
ном положении, нежели добропорядочные автовладельцы, оставшиеся ждать 
инспекторов.

МВД довольно быстро разработало поправки в законодательство для устра-
нения такой несправедливости. Документ предусматривает изменение перво-
го абзаца частей 2, 4 и 6 статьи 264 УК РФ, которая прописывает наказание для 
водителей, совершивших ДТП с погибшими или с получившими тяжкие повре-
ждения. После слов «в состоянии опьянения» статью предлагается дополнить 
словами «или скрывшимся с места совершения ДТП».

Таким образом, водителям, сбежавшим с места аварии, в которой её участни-
кам был причинён тяжкий вред здоровью, будет грозить наказание в виде при-
нудительных работ на срок до трёх лет либо лишение свободы на срок до че-
тырёх лет. Водителям, покинувшим место ДТП, в котором погиб человек, будет 
грозить лишение свободы на срок от двух до семи лет. А за смерть двух или бо-
лее лиц будет предусмотрено от четырёх до девяти лет колонии.

Долги граждан 
ограничили

кредитная история

Сбежал – 
значит 
выпил

Юрий НЕЧИПОРЕНКО, 
писатель, 
доктор физико-
математических наук

ПОДДЕЛКИ

К
оличество подделываемых денежных 
купюр номиналом 2000 рублей стало 
увеличиваться, свидетельствует стати-

стика Банка России. Новые банкноты были 
введены в октябре 2017 года, первые фаль-
шивки появились уже во II квартале 2018-го, 
а к концу года их количество выросло до 
384. В Гознаке объяснили тренд постепен-
ным вхождением денег этого номинала в 
оборот. В Центробанке добавили, что их 
доля в общем количестве поддельных зна-
ков невелика – 1%. Всего в прошлом году 
регулятор выявил фальшивых купюр почти 
на 150 млн рублей. Из них свыше 138 млн 
пришлось на пятитысячные. Практически 
все подделки были изготовлены способом 
струйной печати.

Новыми фальшивками, выявленными в 
2018 году, стали поддельные купюры 2000 и 
200 рублей. Оригиналы были запущены в об-
ращение в октябре 2017 года. В процессе их 
создания применялись новейшие техноло-
гии защиты. Тем не менее уже во II квартале 
прошлого года были обнаружены первые 16 
подделок номиналом 2000 рублей. В III квар-
тале их выявили 95 штук, в IV – 273. Фальши-
вых 200-рублёвых купюр в прошлом году бы-
ло обнаружено только 19 штук. В материалах 
Банка России отмечается, что все эти поддел-
ки низкого качества и изготовлены на цвет-
ных принтерах.

Как рассказали в пресс-службе Банка Рос-
сии, 41% из числа выявленных в прошлом го-
ду ненастоящих купюр номиналом 2000 руб-
лей банки самостоятельно обнаружили и пе-

редали в органы внутренних дел. Более 58% 
поступило на экспертизу в ЦБ в качестве сом-
нительных, 1% был выявлен при обработке 
денежной наличности в учреждениях регу-
лятора.

Общее число поддельных рублёвых банк-
нот, обнаруженных финансовыми организа-
циями в прошлом году, составило около 38,5 
тысячи штук, свидетельствуют данные Банка 
России. Из поквартальной статистики, при-
ведённой ЦБ, следует, что общая сумма вы-
явленных подделок составила 149,2 млн руб-
лей. В 2017-м сумма «ущерба» была на 3 млн 
рублей выше – 152,3 млн. В этом году боль-
шая часть – 138,8 млн рублей – пришлась на 
фальшивые денежные знаки номиналом 5000 
рублей. Их было выявлено почти 27,8 тысячи 
штук, что на 815 банкнот больше, чем годом 
ранее. А вот тысячные купюры стали интере-
совать фальшивомонетчиков намного мень-
ше: число таких подделок в 2018 году снизи-
лось почти вдвое, до 9,3 тысячи штук.

Бизнес без купюр
Растёт число фальшивых банкнот номиналом 2000 рублей

ИССЛЕДОВАНИЕ

От чего зависит долголетие

Н
а протяжении тридцати лет учёные сле-
дили за добровольцами, возраст кото-
рых на момент начала исследования со-

ставлял от 68 до 70 лет. Среди участников было 
3646 мужчин и 4161 женщина. В первую оче-
редь исследователей интересовал рост и вес 
этих людей, а также количество времени, еже-
дневно уделяемого ими физическим упраж-

нениям. Учёные попытались выяснить, каким 
образом каждый из этих показателей связан с 
шансами человека дожить до 90 лет.

Как оказалось, результаты во многом зави-
сели от пола участника исследования. В част-
ности, шансы отметить девяностолетний юби-
лей у участниц исследования, чей рост превы-
шал 175 сантиметров, оказался на 31 процент 
больше, чем у тех, кто был ниже 160 сантиме-
тров. У мужчин заметной взаимосвязи между 
ростом и продолжительностью жизни учёные 
не выявили.

Женщины, посвящавшие спортивным 
упражнениям или сопоставимой физиче-
ской активности от 30 до 60 минут ежеднев-
но, имели на 21 процент больше шансов до-
жить до 90, чем те, кто упражнялся меньше, 
однако «дополнительные» часы, посвящае-
мые физкультуре, этот процент не увеличи-
вали. В то же время у мужчин шансы на дол-
голетие увеличивались на 5 процентов за ка-
ждые 30 минут упражнений, и эта тенденция 
сохранялась, даже если они занимались фи-
зической подготовкой подолгу.

Госдума рассмотрит в 
первом чтении закон, ко-
торый приравняет скрыв-
шихся с места аварии во-
дителей к пьяным

С 28 января вступили в силу новые ограничения 
по предельному долгу и максимальной став-
ке потребительского кредита. Поправки были 
внесены в федеральный закон «О потребитель-
ском кредите (займе)» и федеральный закон 
«О микрофинансовой деятельности и микрофи-
нансовых организациях».

З
акон вносит изменения в договоры, заключённые с 28 января по 30 ию-
ня 2019 года. Проценты по договору о потребительском кредите, включая 
все проценты и неустойки (штрафы, пени), не могут превышать долг более 

чем в 2,5 раза. После достижения этой отметки проценты и неустойки переста-
ют взиматься. Процентная ставка не должна превышать 1,5 процента в день, а с 
1 июля по 31 декабря 2019 года максимальная ставка будет составлять не более 
1 процента в день, при этом предельный размер долга будет равен двукратному 
размеру суммы кредита. Информация об этом должна быть указана на первой 
странице договора о потребительском кредите. Новые ограничения коснутся 
договоров потребительского займа сроком до одного года.

Изменения также касаются и так называемых займов до зарплаты. На срок до 
15 дней можно получить сумму до 10 тысяч рублей. Сумма процентов по нему 
не должна превышать трёх тысяч рублей (или 30 процентов от суммы займа). 
Ограничения по предельному долгу и максимальной ставке в отношении тако-
го типа займов действовать не будут, вдобавок их запрещено продлевать и уве-
личивать сумму. В связи с изменениями микрофинансовые организации (МФО) 
будут вынуждены тщательнее следить за платёжеспособностью клиентов. Также 
в этом году планируется рассмотреть варианты ограничения предельного уров-
ня долга по отношению к доходам.

Ранее в январе сообщалось, что объём кредитов россиян за 2018 год достиг 
нового рекорда. Их долги увеличились на 22,8 процента. Общий объём долга в 
номинальном значении сейчас составляет 14,9 триллиона рублей. Это рекорд-
ные показатели с докризисного 2013 года.

Новый 
закон 
серьёзно 
изменит 
ситуацию 
на рынке 
заимство-
ваний.

Восстание 
людей
В ЕС растёт страх 
перед конкурен-
цией с роботами

Л
юди всё больше считают 

роботов не просто без-

душными машинами, но 

по сути новым социальным 

классом, с которым им при-

дётся конкурировать на рынке 

труда. И эти страхи с каждым 

годом усиливаются. К таким 

выводам пришли исследова-

тели сразу двух немецких уни-

верситетов – в Вюрцбурге и 

Линце, пишет Die Welt.

Опросы показали, что «насе-

ление стало относиться к ро-

ботам гораздо менее благоже-

лательно, чем ещё несколько 

лет назад», а в ФРГ «этот скеп-

сис проявляется сильнее, чем 

в среднем по Европе». Глав-

ное опасение состоит в том, 

что роботизированные маши-

ны «начнут отнимать у граждан 

рабочие места», вытесняя 

обычных работников из таких 

сфер, как медицина или уход 

за больными.

Каждое второе предприя-

тие в стране уже использу-

ет труд роботов – например, 

при сварочных или лакиро-

вальных работах, а также на 

транспорте или автомойках. 

Между тем даже в таких стра-

нах, как Япония, машины по-

ка всё же проигрывают лю-

дям. Недавно сообщалось о 

том, что владельцам экспе-

риментального отеля «Хэнна» 

в префектуре Нагасаки, кото-

рые набрали в штат 27 робо-

тов, пришлось уволить почти 

половину за профнепригод-

ность.

ЛЮБОПЫТНО ОПРОС

К
итайские школы тестируют «умную» форму, которая по-
зволяет отслеживать передвижение ребёнка. Она осна-
щена двумя чипами в районе плечей. И при этом выдер-

живает до 500 стирок при высокой температуре.
«Мы решили не проверять, где точно находится ребёнок 

после школы, но, когда он пропускает занятия, униформа по-
могает найти его», – сообщил журналистам Лин Зонгву, ди-
ректор школы №11 города Жэньхуай, где уже более 800 уче-
ников носят «умную» форму. За два года к проекту подключи-
лись более десяти школ из двух провинций.

Благодаря чипированной одежде руководство школы авто-
матически получает информацию: когда ребёнок вошёл в зда-
ние школы, когда его покинул. Эти данные поступают родите-
лям и учителям. Но если вдруг кто-то решил прогулять уроки 
или покинуть школу без разрешения, чип сразу выдаёт сигнал 
SOS. Директора школ довольны: униформа резко подняла по-
сещаемость уроков.

В России «чипированные» технологии тоже применяются. 
Например, московские школьники уже более двух лет вместо 
стандартной электронной карты для прохода в школу могут 
использовать «умный» силиконовый браслет. С помощью яр-
кого аксессуара можно не только попасть на уроки, но и рас-
платиться за обед: просто приложив запястье к турникету или 
считывающему устройству. Утром, когда ребёнок приходит на 
занятия, родителю отправляется сообщение на телефон или 
и-мейл. Вечером – тоже. При этом папы и мамы могут фикси-
ровать лимит ежедневных трат по карточке на буфет и уста-
новить, например, запрет на шоколадки.

Ребёнок 
в зоне доступа
Умный чип вычислит прогульщиков

№4 
(695)

Рост и вес человека, а так-
же его спортивная подготов-
ка влияют на шансы дожить 
до девяностолетнего воз-
раста, причём среди жен-
щин эта зависимость про-
слеживается в значительно 
большей степени. К такому 
выводу пришла группа ис-
следователей, представляю-
щих Маастрихтский универ-
ситет в Нидерландах.
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мир спорта с александром медведевым

хоккей

традиция

Мозаика

Казанский «Рубин» на 
официальном сайте 
объявил о заключении 
контрактов с двумя 
вратарями — воспи-
танником академии 
клуба Давидом Волком 
и Алексеем Городо-
вым.

В
олк является урожен-

цем Казани. В 2017–

2018 годах 17-летний 

голкипер выступал за дубль 

нижнекамского «Нефтехи-

мика».

Городовой играл за «Дина-

мо» (Ставрополь), «Сахалин» 

(Южно-Сахалинск), «Якутию» 

(Якутск) и «Спартак» (Наль-

чик). В 2017–2018 годах 

25-летний вратарь защищал 

цвета «Конгсвингера» – клу-

ба второго дивизиона чем-

пионата Норвегии.

Также игроком «Рубина» стал 

полузащитник Евгений Баш-

киров, перешедший из са-

марских «Крыльев Советов». 

Детали его трансфера не 

разглашаются. Футболист 

подписал контракт с «Руби-

ном» сроком на полтора го-

да. С января хавбек нахо-

дился на просмотре в клубе 

в ходе тренировочных сбо-

ров в Турции.

27-летний Башкиров являет-

ся воспитанником питерско-

го «Зенита». В «Крылья Cове-

тов» он перешёл в 2016 году 

из «Томи». В нынешнем сезо-

не Башкиров участвовал в 

15 матчах чемпионата рос-

сийской премьер-лиги.

Стало также известно, что 

защитник Фёдор Кудряшов, 

с которым «Рубин» в январе 

досрочно расторг контракт, 

стал игроком турецкого клу-

ба «Истанбул Башакшехир». 

31-летний футболист заклю-

чил соглашение, которое 

рассчитано на 1,5 года. Не-

которые СМИ сообщали, что 

турецкий клуб предложил 

Кудряшову контракт с зар-

платой 1 млн евро в год. С 

Фёдором вело переговоры 

руководство «Зенита», но за-

тем питерский клуб взял па-

узу. Чем и воспользовались 

представители турецкой сто-

роны. 31 января в Европе 

закрылось трансферное «ок-

но».

Любопытно, что пресс-служ-

ба турецкого клуба анон-

сировала подписание кон-

тракта с Кудряшовым, 

опубликовав в «Твиттере» 

видеоролик с песней Ивана 

Ларионова «Калинка».

«Зенит» хотел подписать кон-

тракт и с защитником «Руби-

на» Егором Сорокиным, ко-

торый в последнем матче 

первого круга в Санкт-Пе-

тербурге дважды огорчил 

«Зенит», принеся победу «Ру-

бину» (2:1).

По неофициальной инфор-

мации, якобы клубы дости-

гли согласия о переходе Со-

рокина, но игрок отказался 

покидать команду. Соро-

кина не устроили условия, 

которые ему предложил 

«Зенит», а также не было 

уверенности в том, что он бу-

дет в «Зените» иметь необ-

ходимую для роста игровую 

практику.

Получается, что казанский 

клуб, взявший курс на фор-

мирование команды своими 

воспитанниками и малоиз-

вестными игроками, будет 

открывать футбольному ми-

ру новые звёзды. А Курбан 

Бердыев это умеет.

футбол
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Коллектив Верховного cуда, Совет судей, Квалификационная 
коллегия судей, Экзаменационная комиссия Республики Татар-
стан по приёму квалификационного экзамена на должность су-
дьи, Управление Судебного департамента в Республике Татарстан 
выражают искренние соболезнования судье Верховного cуда Рес-
публики Татарстан в отставке Павлу Михайловичу Кондратьеву в 
связи с безвременной кончиной  матери 

КОНДРАТЬЕВОЙ 
Нины Павловны 

и разделяют горечь утраты.

Коллектив редакции газеты «Республика Татарстан» выражает 
глубокие соболезнования родным и близким в связи с кончиной 
бывшего сотрудника редакции, заслуженного работника культуры 
РФ, ветерана Великой Отечественной войны

ПЕТРОВА
Михаила Артемьевича.

Главное управление ветеринарии Кабинета Министров Республи-
ки Татарстан выражает соболезнование родным и близким по по-
воду кончины 

ПЕТРОВА
Михаила Артемьевича.

Бывают ситуации, когда ты становишься свидете-
лем чужого конфликта. Более того, иногда сами 
спорщики пытаются навязать вам нежелательную 
роль арбитра. А если предмет спора от вас далёк, так 
же, впрочем, как и личности его инициаторов? Мы 
спросили наших читателей, стоит ли вмешиваться в 
чужие ссоры, чтобы примирить враждующих?

 Олеся Кузнецова, менеджер по продажам, Ка-
зань:

– Моё убеждение, что вмешиваться можно, только если по-
нимаешь суть конфликта. Например, если он возник в букваль-
ном смысле слова на ровном месте, как говорится, «здесь и сей-
час», скажем, в ходе спектакля из-за театрального бинокля или 
шуршания конфетной обёртки. И ни в коем случае, даже если 
для этого есть объективный повод, нельзя влезать в ссору меж-
ду людьми, если не знаешь её истории. Результат вроде как 
мирного вмешательства в такой конфликт, знаю по собствен-
ному опыту, получается всегда плачевный. Нервы в любом слу-
чае себе испортите, а можете ещё и по физиономии получить 
– просто так, чтоб не лезли не в своё дело!
 Мадина Каримова, предприниматель, Набереж-
ные Челны:

– Мне довольно часто приходится гасить конфликты между 
людьми и у себя на фирме, и в аэропортах, и в магазинах, и на 
улице. Даже если меня это не касается, всегда вмешиваюсь. Ци-
вилизованный человек, в принципе, не должен ни с кем кон-
фликтовать публично, а если уж пришлось, то лишь ради того, 
чтобы заступиться за кого-то, ради общественной безопасно-
сти, спасения жизни, может быть. А для меня лично самые не-
приятные «разборки» – это когда мои подчинённые в моём же 
кабинете пытаются выяснять отношения. Если понимаю, что 
речь идёт об общих производственных проблемах, ещё могу 
выслушать. Если что-то личное – немедленно в жёсткой фор-
ме прекращаю «балаган». К счастью, таких случаев всё меньше.
 Ринат Самигуллин, таксист, Альметьевск:

– Сами понимаете, такси – это такая сфера, где без кон-
фликтов совсем обойтись в принципе невозможно. Я сразу ви-
жу, в каком настроении садится в машину клиент, что он наме-
рен навязать мне какой-то свой спор или предъявляет необо-
снованные, на мой взгляд, претензии. У меня есть свои спосо-
бы избежать напрасной траты нервов. Например, с женщиной, 
если она агрессивно настроена, можно немножко поругаться, 
дать ей выпустить пар, а потом перейти на мирный разговор. 
А вот с мужчинами, наоборот, никогда не вступаю в отвлечён-
ные споры, просто молча еду. Но когда пассажир переходит на 
личности и начинает меня оскорблять, останавливаю машину 
и прошу выйти. Некоторых это требование сразу ставит на ме-
сто.
 Егор Завьялов, ветеран спорта, Чистополь:

– Трудно однозначно ответить на этот вопрос. Как говорит-
ся, задним числом, на словах все мы герои, а как поведёт себя 
каждый из нас в той или иной ситуации, мы даже сами не зна-
ем – дадим отпор, защитим или струсим. С горечью вспоми-
наю случай, когда на моих глазах нетрезвый родственник же-
стоко избил односельчанина. Вроде никто не видел, не осудил 
моего невмешательства, а по сути – малодушия. Но до сих пор 
не покидает чувство вины, продолжает судить личная совесть. 
У другого моего знакомого подпитая «братва» сорвала с голо-
вы норковую шапку, а я потребовал у них вернуть её владельцу 
–  и с сотрясением мозга оказался в больнице, где меня хозя-
ин головного убора ни разу не навестил. Трудно забыть и слу-
чай, когда в лютый мороз я с трудом дотащил до поселения за-
мерзающего пьяного инвалида, а в благодарность возле его до-
ма получил костылём по спине. Сам факт такого финала про-
сто ошеломил…

Геннадий АБРАМОВ, Ирина МУШКИНА, 
Марина СЕЛЬСКОВА, «РТ»

Худой мир лучше Худой мир лучше 
доброй ссоры?доброй ссоры?
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Охотник» 
с боровиками и лисичками в 
«ягдташе». 4. Процент, взима-
емый банками при учёте век-
селей. 10. Небольшой сосуд с 
фитилём, наполняемый дере-
вянным маслом и зажигаемый 
перед иконой. 11. Хулиган, ко-
торый отобрал игрушки у малы-
шей в песочнице. 13. Круговая 
дорожка с виражами для вело-
гонок. 14. Дерево с красивыми 
резными листьями. 15. Курь-
ер, доставляющий заказанную 
пиццу по адресам. 16. Главен-
ство разума над чувством. 18. 
Дерби, где участвуют арабские 
и ахалтекинские лошади. 20. 
Перстень, заменявший подпись 
в стародавние времена. 22. Ув-
лекательное чтиво актёра, кото-
рому предложили роль в новом 
фильме. 23. Воздушный шар по-
другому. 24. Упадок духа вслед-
ствие горя, неприятностей. 27. 
Пряность из семейства имбир-
ных. 30. Мотогонки на гаревых 
тpeках. 32. Топор, вытеснен-
ный алебардой и бердышом. 
34. Уход за больным мужем. 35. 
Материал для лепки в детском 
саду. 36. Змей в мультфильме, 
озвученный Василием Ливано-
вым. З8. Замораживание десны 
перед удалением зуба. 39. Круп-
ная птица отряда глухариных. 
40. Лечебное учреждение. 41. 
Байка, подтверждающая дейст-
венность примет. 42. Государст-
венный надзор за печатью.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Тайная по-
лиция нацистской Германии. 2. 
Союз, который бывает по люб-
ви и по расчёту. 3. Китайские 
вещи на прилавках российских 
магазинов. 5. Шестизначное 
число на почтовом конверте. 
6. Истошный «аккомпанемент» 
родов. 7. Молодой человек, за 
которого никогда не выйдет 
замуж экономная девушка. 8. 
«Министр финансов» в Древ-
ней Руси. 9. Мужской вариант 
женского клатча. 10. Медлен-
но передвигающийся южно-
американский зверь, живущий 
на деревьях. 12. Кость, соеди-
няющая лопатку с грудиной и 
укрепляющая плечевой пояс. 
17. Предприниматель, снима-
ющий помещение в торговом 
центре. 19. Постоянная вели-
чина в математике. 20. Назна-
чение дефиса в конце строки. 
21. Политик, представляющий 
интересы землевладельцев. 
25. И философское сочинение, 
и международный договор. 26. 
Черта характера человека, у 
которого в каждой шутке скво-
зят язвительность и сарказм. 
27. Водяная лилия. 28. Салат, 
«утонувший» в квасе. 29. Древ-
неримский Асклепий. 31. До-
стижение, достойное уваже-
ния. 33. Месяц «встречи» Овна 
и Тельца. 34. Главное богатство 
каждого учёного. 37. Народное 
собрание в Древней Руси. 38. 
Постановление царя-батюшки.

4 ФЕВРАЛЯ
1722 – утверждение Пет-

ром I «Табели о рангах», раз-

делившей всех государст-

венных служащих на 14 ран-

гов (чинов).

1857 – в Германии научной 

общественности впервые 

представлен неандерталец.

1935 – первый пробный 

рейс электропоезда Мос-

ковского метрополитена.

1944 – учёные доказали, 

что носителем наследствен-

ной информации является 

дезоксирибонуклеиновая 

кислота (ДНК).

1945 – в Ялте открылась 

Крымская (Ялтинская) 

конференция глав прави-

тельств СССР, США и Вели-

кобритании, на которой бы-

ли согласованы военные 

планы союзных держав и 

принципы послевоенного 

устройства Европы.

1974 – глава Китая Мао Цзэ-

дун объявил о начале новой 

«культурной революции», 

объективным содержанием 

которой стало уничтожение 

традиционализма и созда-

ние конфликта поколений.

1985 – ЦСУ сообщило, что 

численность населения 

СССР составила 276 милли-

онов 300 тысяч человек.

РОДИЛИСЬ:
Климент Ефремович 
Ворошилов (1881–1969), 

участник Гражданской вой-

ны, Маршал Советского Со-

юза.

Михаил Михайлович 
Пришвин (1873–1954), 

писатель, автор произведе-

ний о природе, охотничьих 

рассказов, произведений 

для детей.

Яков Александрович 
Протазанов (1881–1945), 

кинорежиссёр (фильмы «За-

кройщик из Торжка», «Празд-

ник святого Йоргена»).

Климентий Сергеевич 
Русаков (1904–1996), ко-

мандир стрелковой диви-

зии, полковник, Герой Со-

ветского Союза. Уроженец 

Рыбно-Слободского района.

УМЕРЛИ:
Николай Сергеевич По-
пов (1931–2008), гене-

ральный конструктор, со-

здатель «летающего танка» 

Т-80, Герой Социалистиче-

ского Труда.

5 ФЕВРАЛЯ
1803 – проведена реорга-

низация народного просве-

щения – Россия разделена 

на пять учебных округов во 

главе с попечителями. Цент-

ром одного из округов стала 

Казань.

1901 – в Москве на Тверской 

улице открылся знаменитый 

«Магазин Елисеева и погре-

ба русских и иностранных 

вин». Его основателем был 

внук крепостного, ставший 

миллионером.

1983 – в датском городе 

Оденсе среди старых бумаг 

была обнаружена неизвест-

ная симфония Моцарта, ко-

торую он написал в возра-

сте девяти лет.

2003 – в результате распа-

да федеративной Югосла-

вии на карте Европы по-

явились новые государства 

– Сербия и Черногория.

РОДИЛИСЬ:
Галимджан Мухаммад-
жанович Баруди (Галеев, 

1857–1921), татарский ре-

лигиозный деятель, идеолог 

джадидизма, публицист.

Николай Александ-
рович Добролюбов 

(1836–1861), литературный 

критик, революционный де-

мократ.

Александр Матвее-
вич Матросов (Шакирьян 

Юнусович Мухамедьянов, 

1924–1943), красноарме-

ец, Герой Советского Союза. 

Известен благодаря подви-

гу, когда он закрыл своей 

грудью амбразуру немец-

кого дзота. Родился в ны-

нешнем Учалинском районе 

Башкортостана.

Гузель Любисовна Уда-
чина, Уполномоченный по 

правам ребёнка в Татарста-

не.

УМЕРЛИ:
Василий Васильевич Ле-
онтьев (1905–1999), эко-

номист, создатель теории 

межотраслевого анализа, 

нобелевский лауреат по эко-

номике 1973 года.

Галимзян Салихович 
Хусаинов (1937–2010), 

футболист, капитан москов-

ского «Спартака», заслужен-

ный мастер спорта СССР. 

Родился в селе Новое Иглай-

кино ныне Нурлатского рай-

она.
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 26 ЯНВАРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Приплод. 4. Стоянка. 10. Отрезок. 11. Единица. 
13. Гель. 14. Овца. 15. Уклонение. 16. Регион. 18. Морока. 20. Про-
цент. 22. Схожесть. 23. Аспирант. 24. Пройдоха. 27. Приманка. 30. 
Авокадо. 32. Плитка. 34. Уценка. 35. Завистник. 36. «Овод». 38. Штаб. 
39. Радушие. 40. Раззява. 41. Кальмар. 42. Малявка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пригарь. 2. Путь. 3. Опекун. 5. Тандем. 6. Яйцо. 7. 
Аппарат. 8. Акрополь. 9. Перемена. 10. Олигарх. 12. Автоген. 17. Ору-
жейник. 19. Оборванец. 20. Пустота. 21. Топливо. 25. «Ревизор». 26. 
Абориген. 27. Псалтырь. 28. Комната. 29. Оптовик. 31. Камбала. 33. 
Азбука. 34. Указка. 37. Дань. 38. Швея.

Аттестат об основном общем образовании серии Б 

№5727193, выданный 17.06.2003 г. средней школой 

№89 г. Казани на имя Дерябиной Татьяны Анатольевны, 

считать недействительным в связи с утерей.

утеря

Член совета директо-
ров Всемирной конферен-
ции подводной деятельнос-
ти Божана Остойич из Сер-
бии, которая зафиксировала 
новый мировой рекорд, по-
разилась мужеству и стойко-
сти татарстанских аквалан-
гистов. На протяжении всего 
испытания температура воды 
не превышала трёх градусов 
по Цельсию, но холод – не 
единственная проблема, с ко-
торой столкнулись дайверы.

– Провести столько време-
ни под водой трудно не толь-
ко физически, но и психоло-

гически. Это огромное дости-
жение, уникальный проект, 
который позволит шагнуть 
вперёд всему мировому сооб-
ществу, – резюмировала она.

Как рассказал один из ре-
кордсменов Максим Астахов, 
до этого они погружались в 
холодные водоёмы макси-
мум на шесть часов.

– С шести часов пере-
прыгнуть сразу на десять – 
серьёзный шаг. Под конец 
начинаешь бороться с собой, 
хочется найти причину, по 
которой ты больше не смо-
жешь продолжать погруже-
ние, в конце концов, разгер-
метизировать свой костюм, а 

потом сказать: «Извините, не 
смог»… Не буду лгать, и у ме-
ня появлялись такие мысли. 
Но нам всё же удалось най-
ти в себе силы достойно за-
вершить погружение, – поде-
лился своими впечатлениями 
дайвер.

После выхода из воды ак-
валангистов осмотрели вра-
чи – никому из рекордсме-
нов медицинская помощь 

не понадобилась.
– Я горжусь людьми, бла-

годаря которым удалось ре-
ализовать этот проект. И те-
ми, кто нырял, и теми, кто 
обеспечивал погружение. 
Этот эксперимент позволит 
всему научному сообществу 
раздвинуть представления о 
границах наших возможно-
стей, – резюмировал Дмит-
рий Шиллер.

Мировой рекорд – только разминкаМировой рекорд – только разминка
Начало на стр. 1

По словам председателя республикан-
ского отделения РГО Дмитрия Шилле-
ра, через два года аквалангисты начнут 
освоение арктических озёр и береговой 
линии

Казанский «Ак барс» в 
Москве в очередном 
матче регулярного чем-
пионата КХЛ уступил 
ЦСКА – 4:5.

А
рмейцы, как правило, 
очень внимательно иг-
рают с первых минут, 

максимально нагнетая давле-
ние на ворота соперников и 
сводя до минимума ошибки 
в своей зоне. И тот факт, что 
именно казанцы первыми до-
бились успеха, наводит на 
определённые размышления. 
«Ак барс» уже некоторое время 
целенаправленно готовится 
к матчам плей-офф, и встре-
чи с ЦСКА относятся к тем по-
единкам, в которых проверя-
ются командные наработки. 
Они своего рода лакмусовая 
бумажка. 

На 6-й минуте точным бро-
ском отметился Роб Клинк-
хаммер, ставший одной из за-
метных фигур в матче. В тре-
тьем периоде он оформил 
дубль и был постоянно наце-
лен на ворота. Если он сохра-
нит свой настрой и на игры 
Кубка Гагарина, то существен-
но усилит атаку «Ак барса».

Пока же армейцы превзо-
шли «барсов» в реализации чи-
сленного большинства. Если 
верить статистике, они сдела-
ли 85 бросков в сторону ворот 

«Ак барса», 40 из которых при-
шлись в створ. Казанцы нане-
сли за матч 50 бросков, и толь-
ко 24 из них попали в створ. 
Конечно, если исходить из 
этих цифр, то коэффициент 
реализации у «Ак барса» вы-
ше – каждый шестой бросок 
оказался результативным. В 
то время как у армейцев лишь 
каждый восьмой достиг цели.

Но казанцы блокировали 
17 бросков соперников, в то 
время как армейцы исполь-
зовали этот элемент защиты 
только 10 раз. 

Ну и подвели «барсов» уда-
ления – 20 минут штрафного 
времени против восьми у ар-
мейцев, которым дважды уда-
лось реализовать численный 
перевес.

Матч стоит отметить ещё 
и тем фактом, что четвёртую 
шайбу в ворота Владислава 
Подъяпольского забросил за-
щитник армейцев Александр 
Романов – внук главного тре-
нера «Ак барса» Зинэтулы Би-
лялетдинова.

После матча наставник ка-
занской команды так проком-
ментировал это событие. «Как 
я оцениваю первый гол вну-
ка в КХЛ? Каждый делает свою 
работу. Он – свою, а я – свою. 
Будем считать, что в этом слу-
чае он переиграл меня», – ска-
зал Билялетдинов.

Подводя итог встречи, 
главный тренер казанского 
клуба причиной поражения 
назвал удаления. «Мы гото-
вились к матчу. Ребята стара-
лись, играли неплохо. Конеч-
но, такое большое количество 
удалений непозволительно. 
Считаю, из-за этого мы и про-
играли. Дисциплина долж-
на быть на хорошем уровне. 
С такой командой, как ЦСКА, 
нельзя зарабатывать столько 
удалений. Мы плодотворно 
работаем и знаем, чего хотим. 
К сожалению, пока нас пре-
следуют неудачи, но мы ис-
правим ситуацию.

Все игры непростые. Не 
могу сказать, что мы плохо 
играем, но есть нюансы, ко-
торые не позволяют нам по-
беждать, надо просто избав-
ляться от этого и готовиться к 
плей-офф.

По Маркову пока ничего не 
могу сказать. В принципе, он 
сегодня уже тренировался. За-
рипов и Свитов долго не игра-
ли, с ЦСКА был первый матч. 
На сегодняшний день они дей-
ствовали так, как могут. Будем 
надеяться, что они станут иг-
рать лучше», — считает Биля-
летдинов.

Уже сегодня «Ак барсу» 
предстоит второй матч в Мо-
скве, где его соперником ста-
нет «Спартак».

На очередном засе-
дании оргкомитета 
«Казанского лыжного 
марафона», который в 
2019 году примет старт 
10 марта на стадионе 
«Локомотив» в посёлке 
Юдино, шёл разговор о 
его подготовке.

«К
азанский лыжный 
марафон» начина-
ет свою историю с 

24 марта 1968 года. В послед-
ние годы это соревнование 
стало главным зимним спор-
тивным событием Татарста-
на, собирающим более 700 
спортсменов-любителей из 
всех уголков России и зарубе-
жья. Уже третий сезон начи-
ная с 2017 года марафон име-
ет полноценный статус члена 
Russialoppet.

Президент Федерации 
лыжных гонок и биатлона РТ 
Ильшат Фардиев, возглавляю-
щий оргкомитет, обозначил 
основные направления про-
ведения марафона и вопро-
сы, касающиеся его програм-
мы, подготовки основной пло-
щадки и трассы, а также фор-
мирования призового фонда, 

который будет не меньше, чем 
в прошлом году (для справки 
– общий призовой фонд 51-го 
марафона составил более 1 
млн рублей).

«Необходимо довести всё 
начатое до идеального состо-
яния, не сбавлять темп, чтобы 
провести мероприятие на са-
мом высоком уровне», – под-
черкнул Ильшат Фардиев.

Главное требование, 
предъявляемое к площадке 
старта и трассы, – это про-
стор, позволяющий вме-
стить необходимое количе-
ство участников, предостав-
ляя им при этом равные шан-
сы. Помимо основного старта 
на 50 км, в программу празд-
ника лыжного спорта войдут 
соревнования на дистанци-
ях 30 и 5 км, что даст возмож-
ность выйти на старт лыжни-
кам всех возрастов и уровней 
мастерства.

При подготовке марафо-
на основными остаются во-
просы обеспечения макси-
мально комфортных условий 
участникам, а также их безо-
пасность. Сейчас на стадионе 
«Локомотив» идёт масштаб-
ная реконструкция, что на-
кладывает дополнительные 

хлопоты на организаторов. В 
этом году на стадионе, по их 
словам, будут установлены 
пункты обогрева, отдыха, го-
рячего питания участников, 
места досуговой программы. 
Более тщательная подготовка 
требуется по вопросам орга-
низации сервиса, безопасно-
сти, медицинского обеспече-
ния, организации работы во-
лонтёров и судей, созданию 
необходимых условий для 
участия в марафоне ветера-
нов лыжного спорта. Об этом 
говорил на заседании гене-
ральный менеджер «Казан-
ского лыжного марафона», 
исполнительный директор 
Федерации лыжных гонок и 
биатлона РТ Артур Сабитов.

Для победителей и участ-
ников уже заказаны медали. 
Линейка знаков отличия «Ка-
занского лыжного марафона» 
имеет оригинальный дизайн и 
признана одной из самых кре-
ативных в категории подоб-
ных соревнований.

На данный момент для уча-
стия в «Казанском лыжном ма-
рафоне» зарегистрировались 
уже более двухсот спортсме-
нов из Татарстана и других ре-
гионов России.

Проиграли, Проиграли, 
но настрой понравилсяно настрой понравился

Новый виток в истории Новый виток в истории 
«Казанского лыжного марафона»«Казанского лыжного марафона»

«Рубин» 
намерен 
зажигать 
новые звёзды


